
! ! ! !本报讯 昨天下午，上海市十五
届人大一次会议闭幕后，市政府在
世博中心举行记者招待会。上海市
市长应勇与中外记者见面，并回答
中外媒体的提问。

应勇!各位记者朋友，大家好。
今年的市“两会”开得很成功，这是
一次全面贯彻习近平新时代中国特
色社会主义思想的大会，是一次鼓
舞人心、团结奋进、凝心聚力促发展
的大会。媒体记者朋友们在“两会”
期间作了大量充分、有成效的报道，
为“两会”的召开营造了良好的氛
围，大家辛苦了，我向大家表示衷心
的感谢。
在市十五届人大一次会议闭幕

会上，我已经作了表态讲话。刚刚新
一届市政府领导班子也和记者朋友
们见了面。时间宝贵，我就不多说
了，现在欢迎大家提问。
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交出经济高质量发展的上海答卷
应勇在答中外记者问时表示!将在中央统筹考虑下探索建设自由贸易港
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更看重
!"#

背后高质量发展

人民日报记者!去年上海的 !"#增

速达到了 $%&'! 应市长您对这个数字满

意吗" 您和新一届政府对上海经济未来

发展的预期是怎么样的"

应勇!!"#$年上海经济运行总体平稳、稳
中向好、好于预期。全市 %&'增长 ()*+，经济
总量突破 ,万亿元，跃上了一个新的台阶，这
是可喜的。但我们更看重的是 %&'背后的高
质量发展，%&'背后人民生活水平的不断提
高，%&'背后呈现出的增长稳、结构优、效益
好、可持续的发展态势。去年上海的金融、信
息服务等现代服务业保持了 #-+以上的增
长，快于全市面上服务业 $).+的增长；新能
源汽车、工业机器人、高端医疗装备等新兴产
业保持 !-+左右的增长，快于全市面上工业
()/+的增长，战略性新兴产业的制造业部分
产值占工业的比重一年提高了 0)#个百分点，
居民人均收入增长 /)(+，继续快于经济增
长。一般公共预算收入增长了 *)#+，这是在
!-#(年增长 #()#+的高基数上实现的增长，
是在房地产对财政预算收入贡献同比减少
*), 个百分点和非税收入仅占 ##)$+的情况
下实现的增长。

进入新时代，上海要奋力实现新跨越，政
府工作报告对今后五年经济发展的目标和举
措做了安排，我们要认真抓好推进和落实，要
坚定践行新发展理念，交出中国经济高质量
发展的上海答卷。我们对上海经济的发展充
满信心。

应勇! 去年底国家批准了上海新一轮城
市总体规划，这个规划把这些年来党中央、国
务院对上海发展的要求做了一个集成，并对
接“两个一百年”奋斗目标的战略安排，进一
步明确了上海城市的性质、功能定位和目标
愿景。《总规》亮点概括起来就是：建设国际经
济、金融、贸易、航运、科技创新“五个中心”，
卓越的全球城市和具有世界影响力的社会主
义现代化国际大都市，令人向往的创新之城、
人文之城、生态之城。新总规还明确了上海城
市 !-!-年、!-,.年的目标任务，并对 !-.-年

的目标愿景进行了展望。上海自 !-#0年启动
新一轮城市总体规划编制以来，广大市民广
泛参与、踊跃建言献策，现在我们实施这个新
的城市总规，同样需要广大市民共同关心、共
同努力，凝聚各方力量和智慧，发扬“钉钉子”
的精神，坚持一张蓝图干到底，努力把蓝图变
成现实，把城市发展得更好，让人民的生活更
加美好。

应勇! 今年是中国改革开放 0-周年，我
们要坚定改革开放再出发的信心和决心，将
改革进行到底，把各项改革举措抓实抓好。建
设上海自由贸易试验区是国家战略，也是上
海当好改革开放排头兵的突破口。中央批准
的全面深化自贸试验区改革开放方案，重点
是建设“三区一堡”、实施“三个联动”，即开放
和创新融为一体的综合改革试验区、开放型
经济体系的风险压力测试区、提升政府治理
能力的先行区，服务国家“一带一路”建设、推
动市场主体走出去的桥头堡，加强区内改革
同全市改革、国际金融中心和科技创新中心
建设的联动。

您刚才讲到关于金融改革、与中国经济
实力以及人民币国际地位相适应的国际金
融中心建设，12 账户（自由贸易账户）就是
自贸区金融改革的一大创新。原来只有区内
主体和境外机构才能设立 12账户，去年扩
大到全市，符合条件的科创企业也可以设立
12 账户。到目前为止，12 账户已开设 $ 万
个，累计融资总额达到 3)3 万亿元人民币。
今年还将继续扩大 12 账户的适用范围，扩
展其功能，为经济发展发挥更大的作用。至
于自由贸易港，上海将在中央的统筹考虑下
探索建设。

应勇!房地产市场调控，事关城市的长远
发展，事关青年人的发展和民生改善。我们制

定并严格执行了“沪六条”“沪九条”等房地产
调控政策措施，效果是明显的。去年，全市新
建商品住宅的价格指数基本稳定，!"3$年 33

月、3!月，二手住房的价格指数环比分别下降
了 "),+和 ")3+。进一步加强房地产市场调
控，我们必须坚持“房子是用来住的，不是用
来炒的”定位，坚持严控高房价、高地价不是
权宜之计，减少经济增长、财政收入对房地产
业的依赖也不是权宜之计，加强房地产市场
调控不动摇、不放松。

加快建立租购并举的住房制度，改变当
前房地产市场中“售卖一条腿长，租赁一条腿
短”的情况，是我们正着力抓好的一项重点工
作。一方面要加大租赁住房的建设力度，增加
供给，去年我们已经出台了一系列政策措施，
在租赁房需求量大的科创园区、产业园区、轨
道交通站点等区域先后推出了 !*块、$*)$公
顷的租赁房用地，大体可新建租赁住房超过
!)!万套。《政府工作报告》已经明确，今年将
新建和转化租赁房共 !"万套；另一方面要大
力培育专业化、市场化、机构化的经租企业，
盘活存量，新增经租房 *万套。同时，还要落
实好相应的公共服务。

应勇!上海和香港有着广泛、密切、深入
的交流与合作。上海和香港建立经贸合作会
议机制已有 3.个年头，这一机制推动沪港两
地加强合作交流、实现共同发展。我可以给大
家分享几个数据：香港在沪投资占外资在沪
投资的 ."+左右，“沪港通”日均成交额 /$亿
元人民币，去年有近 ($""名香港学生来沪参
加各项活动。第四次沪港合作会议今年将在
香港召开，我也将率团参会。目前双方正就相
关合作事宜加强磋商，已经有了初步的设想。
我们将全面推进同香港的互利合作，为香港
同胞到上海发展提供更多机会，与香港一起
为实现中国梦作出更大贡献。

应勇! 这是一个国内外都高度关注的问
题。举办中国国际进口博览会是以习近平同志
为核心的党中央，着眼推进新一轮高水平对外
开放作出的重大战略决策。中国国际进口博览
会落户上海，体现了党中央对上海的高度信任
和支持。国家商务部已在上海设立了中国国际
进口博览局，上海方面就相关服务保障成立了
3(个工作小组。目前招商招展、“虹桥国际贸
易论坛”等筹备工作正顺利推进；展务、安保、
交通、住宿等筹办工作也在有序推进，目标是
把中国国际进口博览会办成国际一流的博览
会，并且通过线上线下、展中展后的联动，包括
线上线下相结合的“(天4,(.天”交易服务平
台，让更多的国际优质商品集聚上海，实现会
展、商务、旅游、文化等方面的联动，我想这就
是国际进口博览会的溢出效应。经过努力，加
快推进上海国际贸易中心和国际消费城市的
建设，全力打响“上海购物”品牌，服务好国家
新一轮高水平对外开放的战略。

应勇! 张江综合性国家科学中心是我国
未来科技创新的新高地，也是上海建设具有
全球影响力的科技创新中心的核心内容。我
们要按照习近平总书记的要求，加快建设大
科学设施、高水平研究机构和张江科学城，提
升科学中心的集中度和显示度，迅速做实、做
强、做出影响。以正在规划建设的光子科学和
技术为例，!-#/年将开工建设硬 5射线自由
电子激光装置。同时，已经开工建设的项目，
今年要加快推进，比如上海光源二期、超强超
短激光、软 5射线自由电子激光装置、活细胞
成像平台、转化医学设施等。张江科学城规划
建设面积约 *0 平方公里，!-#$ 年已动工了
,.个项目，今年还将再开工建设一批项目。张
江科学城将建设成为科学特征明显、科技要
素集聚、环境人文生态、充满创新活力的国际
一流科学城。 "下转第 !版#

! ! ! !新华社记者!#上海城市总体规划

()*+$已经得到国务院批准!我们想知道

这个规划您认为最大的亮点是什么" 如

果要实现这个规划中的蓝图! 我们上海

有哪些主要的举措"

实施城市总规让蓝图成现实

! ! ! !彭博新闻社记者! 我的问题是关于

上海自由贸易港! 政府工作报告当中提

到自由贸易区取得了很大的成就! 想继

续推进自由贸易港的建设! 自由贸易港

跟自由贸易区有多大的区别" 业务上会

不会有一些新的突破"

扩大自由贸易账户适用范围

! ! ! !东方卫视记者!(),-年上海房地产

调控成效明显! 请问今年上海的房地产

市场是否会坚持调控!或出台新的举措!

如何进一步加快租购并举的制度建设"

加快建立租购并举住房制度

! ! ! !香港大公报记者!上海科创中心建设

肩负着国家的战略和使命! 政府工作报告

中也提到上海坚持全球视野%国际标准!在

科创中心建设方面取得很好的成绩! 现在

香港也在着力推动科创建设! 未来沪港两

地在科创方面有怎样的合作空间和前景"

全面推进上海香港互利合作

! ! ! !解放日报上观新闻记者! 今年上海

要举办首届中国国际进口博览会! 政府工

作报告里提到! 这件事需要举全市之力去

实现会展商务旅游文化联动

推进&为什么这个会那么重要"能不能跟我

们分享一下现在最新的筹备进展" 另外!上

海已经提出博览会要建成一个线上%线下'$

天.*$+天(的交易服务平台!要释放它的溢

出效应! 您眼中最重要的溢出效应是什么"

怎样为上海打造国际消费城市作出贡献"

! ! ! !央视记者! 我想问的问题也和科创

中心有关& 在 (),-年!上海的超强超短

激光实验装置和微小卫星研究取得了重

大科研成果& (),/年!张江综合性科学

中心建设还会有哪些重大的项目"

一批新项目今年在张江开工


